IV. DESASTRES NATURALES

A. LLUVIAS GENERAN DERRUMBES Y BLOQUEOS DEJANDO AISLADOS A PUEBLOS DE LA REGIÓN

(Viernes, Enero 28, 2022)



La región Apurímac soportó por más de 12 horas de lluvias intensas, incluida la ciudad de Abancay. Este fenómeno natural no solo causó el desborde de estos dos ríos, sino que también ocasionó muchos derrumbes menores a lo largo de la carretera Abancay-Chalhuanca, poniendo en riesgo a los conductores y pasajeros que utilizaban esta vía.

A raíz de las intensas precipitaciones pluviales registradas las últimas 24 horas, las principales vías de comunicación que conectan a varias capitales provinciales de la región Apurímac terminaron bloqueadas por deslizamientos de piedras, agua y lodo.

EN LAMBRAMA - CHUQUIBAMBILLA

En el sector de Qelloccacca, decenas de vehículos se encuentran varados desde la noche del último miércoles como consecuencia de los derrumbes que bloquearon la mencionada vía en varios tramos.

Los desesperados llamados de pasajeros desde sus celulares pidiendo la intervención de las autoridades con cargadores frontales y maquinaria pesada para el retiro de los escombros se dejaron escuchar desde muy temprano a través de las principales emisoras radiales de la región.

Sin embargo, debido a la falta de comunicación por parte de los responsables de Defensa Civil no se pudo conocer sobre la presencia de máquinas que hayan restablecido el tránsito en este distante sector.

EN ANTABAMBA

En el sector de Huancaray, ubicado a la altura del kilómetro 49 de la vía Santa Rosa – Antabamba se produjo el desborde del río como consecuencia de las intensas lluvias registradas las últimas horas

Más de 700 metros de la carretera quedó cubierta por las aguas debido a un embalse que se formó en horas de la noche.

Varios vehículos quedaron atrapados en medio del torrente, los mismos que fueron remolcados por máquinas del Consorcio Tintay que realiza mantenimiento periódico en la mencionada vía.

EN ANDAHUAYLAS

Las Persistentes lluvias hicieron que rebase el rio Argama del Distrito de Pacucha, afectando cultivos y rediles de crianzas domésticas. El desborde se registró la madrugada del jueves 27 de enero y a pesar de la intervención de la maquinaria pesada fue insuficiente para redireccionar el cauce y evitar más daños en las 4 comunidades que colindan con la quebrada.

EN CHALHUANCA

A inicios del mes de diciembre del 2021, en el sector Huatarcuya a 3 Kms de la ciudad de Chalhuanca, se produjo un huayco de grandes proporciones; pero el día martes 25 de Enero, en horas de la tarde nuevamente se produjo un huayco de grandes proporciones arrasando totalmente la finca y casas habidas cerca a la orilla de río Chahuanca. En ambos casos la carretera en este sector fue rehabilitado por cargadores frontales y maquinaria pesada sin llegarse a interrumpir el tránsito de las unidades móviles que cubren la vía Lima- Chahuanca- Abancay.

IRECCIÓN REGIONAL DE DEFENSA NACIONAL Y DEFENSA CIVIL, COER-APURÍMAC. CAMELIDOS SUDAMERICANOS SON AFECTADOS POR BAJAS TEMPERATURAS.

Las bajas temperaturas (nevada) que viene suscitándose en diferentes localidades de la región, viene afectando algunas extensiones de cultivo, así como pastizales de las zonas alto andinas de la región Apurímac. Situación que viene complicando la alimentación los camélidos sudamericanos, principalmente en localidades ubicados sobre los 3500 a 4000 m.s.n.m.

Fenómenos meteorológicos que se vienen registrando con mayor incidencia en las provincias de: Antabamba, Grau, Andahuaylas, Cotabambas y Aymaraes. Siendo una de las zonas más afectadas en el distrito de Juan Espinoza Medrano-Antabamba.

Con ese motivo la Dirección Regional de Defensa Civil, solicita a las autoridades locales y población en general tomar las medidas de prevención, ante el cambio climatológico que viene suscitándose en diferentes localidades de la región.

RECOMENDACIONES A LA POBLACIÓN EN GENERAL ANTE PRECIPITACIÓN TIPO NIEVE

- a. Ante un temporal de nieve y frío, es conveniente solicitar información previa del estado de las carreteras y de la situación meteorológica.
- b. Evite viajar en auto, utilizar de ser posible transporte público.
- c. En caso de ser indispensable la utilización de un vehículo, revisar neumáticos, anticongelante, combustible y frenos, llevar cadenas y elementos de abrigo.
- d. Es recomendable llevar un teléfono móvil con batería de recambio.
- e. Si está manejando por zonas de nieve, tener especial cuidado con las placas de hielo, especialmente en zonas de poca luz o durante la noche.

POR PRECIPITACIONES EN FORMA DE GRANIZO

- a. Busque un refugio, ya que el granizo de cualquier tamaño puede ser peligroso.
- b. Las superficies pueden tornarse resbaladizas, así que tenga cuidado si va a transitar por la vía pública.
- c. El granizo por lo general viene acompañado de vientos fuertes Abancay, 22 de febrero del 2022.

ALERTA ROJA POR BAJAS TEMPERATURAS EN OCHO DISTRITOS DE APURÍMAC (Martes, Junio 14, 2022)



EL ÚLTIMO REPORTE METEOROLÓGICO DEL SENAMHI CORRESPONDE AL DOMINGO 12 AL MARTES 14 DE JUNIO ALERTÓ DE BAJAS TEMPERATURAS EXTREMAS EN OCHO DISTRITOS DE LA REGIÓN APURÍMAC.

Según el Senamhi se esperan temperaturas con valores extremos e inferiores a los -22°C en localidades situadas por encima de los 4,000 metros de altura sobre el nivel del mar.

Las localidades apurimeñas declaradas en alerta roja son: Caraybamba, Cotaruse (Aymaraes); Sabaino, Juan Espinoza Medrano, Antabamba, Oropesa (Antabamba); Haquira (Cotabambas) y Virundo (Grau).

Ocurrencias y recomendaciones en este estado de alerta:

- Se predicen fenómenos meteorológicos de gran magnitud.
- Sea extremadamente precavido.
- Este informado en todo momento del desarrollo del evento y cumpla los consejos e instrucciones dados por las autoridades.

B. DESASTRES NATURALES A PARTIR DE AGOSTO A NOVIEMBRE 2022

INCESANTE SEQUÍA, CALOR INFERNAL, DISMINUCIÓN DEL AGUA, AUSENCIA DE LLUVIAS E INCENDIOS FORESTALES

(Miércoles, Noviembre 9, 2022)



La provincia de Aymaraes es la más afectada con este temporal, ya que registra la mayor temperatura en todo Apurímac con 28º grados centígrados, y se prevé que estas temperaturas continúen en ese rango en los siguientes días, conllevando a la disminución de agua en las lagunas y cabeceras de cuenca. La lluvia que no llega viene preocupando sobre todo a los agricultores que esperan, se declare en emergencia a la región.

En esta sequía y el infernal solazo que se siente a diario, Abancay llega a los 23° y 24° grados centígrados durante el día, al igual que las demás provincias como: Andahuaylas, Antabamba, Chincheros, Cotabambas y Grau. Nadie esperaba este prolongado veranillo y según el Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología del Perú, SENAMHI, este fenómeno podría darse hasta mediados de noviembre.

Las altas temperaturas durante el día y las bajas temperaturas durante la noche y madrugada, son eventos relacionados con el fenómeno de La Niña del Pacífico Central, la cual atrae masas de aire seco provenientes del Pacífico y ese es la consecuencia de la sequía en el sur del Perú.

Este déficit de lluvias viene ocasionando la demora en el inicio de la campaña de sembrío 2022-2023, mientras quienes se arriesgaron a cultivar productos, los van perdiendo por esta terrible situación que también viene afectando a los hogares de los apurimeños que van sintiendo cada vez más la escasez de agua potable.

El distrito de Tamburco es uno de los primeros afectados con la escasez de agua desde hace más de un mes, y así varios ciudadanos de otros distritos y centros poblados nos van haciendo llegar su malestar, pero las imágenes de las lagunas proveedoras de agua potable son elocuentes y se demuestra que los niveles de agua son muy bajas así que, a ser precavidos en el consumo del líquido elemento que en algún momento nos hará falta.

INCENDIO FORESTAL EN ANCOBAMBA - AYMARAES PUSO EN RIESGO A PERSONAS (Jueves, Agosto 25, 2022)



Otra vez los incendios forestales viene poniendo en peligro la vida de personas. Ayer se reportó un incendio en el sector de Ancobamba, distrito de Chapimarca, provincia de Aymaraes, donde las llamas amenazaban con alcanzar algunas viviendas donde residían personas de la tercera edad.

Los comuneros de esta zona hacían los modos posibles para apagar el fuego, sin embargo, producto de los fuertes vientos de la tarde de ayer no permitían conseguir ese objetivo, mientras pedían auxilio a los bomberos voluntarios de Chalhuanca.

Según refirieron los pobladores, los bomberos no podían ir a ayudarlos porque el vehículo con el que cuentan sufrió serios desperfectos mecánicos. Las autoridades también tenían la misma respuesta y el apoyo para sofocar el incendio no llegaba hasta horas de la noche.

En estos últimos días se registraron varios incendios forestales y lamentablemente no existe sanciones ejemplares para quienes lo van provocando y eso es de mucha preocupación, ya que las Leyes están dadas.

Hasta el cierre de nuestra edición, los comuneros continuaban luchando contra las llamas y esperando que se pueda sofocar en cualquier momento.

INCENDIO EN EL DISTRITO DE POCOHUANCA CASI PROVOCA TRAGEDIA (Martes, Octubre 25, 2022)



Un incendio de grandes proporciones se viene registrando más de 48 horas en los sectores de Chaccapa y Orqontaqui, distrito de Pocohuanca, en Aymaraes, donde casi se origina una tragedia protagonizada por una camioneta que trasladaba a un grupo de personas quedando atrapada en medio del fuego.

Otras personas que hacían denodados esfuerzos para apagar el fuego también tuvieron que retirarse del lugar debido a la fuerza del viento que atizaba las llamas y se expandan con rapidez.

A pesar de los esfuerzos, los pobladores no pudieron sofocar este incendio que se inició la mañana del domingo 23 de octubre y que ayer hasta altas horas de la noche las condiciones continuaban empeorando.

Pobladores del sector claman ayuda de las autoridades para contener el fuego, pero aún no tuvieron respuesta, según informaron hasta el cierre de esta edición.

Mientras tanto, en otros distritos y provincias de Apurímac continúan activándose más incendios forestales que no hacen más que arrasar cientos de hectáreas de cobertura vegetal, incluyendo cultivos y fauna silvestre.

También hay incendios provocados por los mismos pobladores en Cotarusi, Chuquinga, así como la disminución del caudal de los riachuelos a ambas márgenes del río Chalhuanca y otros lugares de la provincia de Aymaraes.

MUJER MUERE CALCINADA EN INCENDIO FORESTAL EN MUTCA-LUCRE (Viernes, Noviembre 11, 2022)



Ayer en horas de la tarde se reportó a una comunera fallecida como consecuencia de las graves quemaduras sufridas al intentar salvar sus animales del incendio forestal que se registra hace dos días en la comunidad de Mutca del distrito de Lucre, provincia de Aymaraes.

La víctima fue identificada como Mercedes Portillo Pérez quién tendría más de 70 años de edad y por su condición no habría podido escapar del fuego que terminó con su vida. Cuando las llamas arrasaron con toda la cobertura vegetal del lugar, los vecinos recién pudieron ubicarla para reportarlo a las autoridades.

Según referencias, la mujer se dedicaba al pastoreo de animales y no imaginaba que el fuego iba a llegar hasta donde se encontraba y lamentablemente por salvar a sus animales se asfixió rápidamente y tuvo graves quemaduras.

Hasta altas horas de la noche de ayer, las llamas aún no eran controladas, por lo que los pobladores de Lucre venían pidiendo apoyo a los Bomberos de Chalhuanca para controlar este siniestro que no solo afecta a la flora y fauna sino también a la vida humana.

Así, estos incendios forestales provocados continúan cobrando la vida de víctimas indefensas, mientras que por años no se sanciona ejemplarmente a quienes la provocan y ojalá este hecho no quede impune y se inicien las investigaciones.

INCENDIOS FORESTALES DE ABANCAY Y TAMBURCO FUERON CONTROLADOS AL 90% (Martes, Noviembre 15, 2022)



Los incendios forestales que se suscitaban en los alrededores de Abancay y Tamburco fueron controlados al 90%, habiendo una poca probabilidad de que se vuelvan a reactivar. El incendio de mayor magnitud se situaba en Wilcuypata así como en Ccocha y Pumaranra, los mismos que continuaron ardiendo hasta ayer, pero gracias al trabajo conjunto de bomberos, policías, voluntarios, brigadistas y trabajadores municipales de Tamburco se logró mitigar el fuego.

A pesar de que la capital regional llora por una víctima, la calma regresó pasado las 4 de la tarde, donde todos los que acudieron a estos lugares volvían hacia Tamburco y Abancay luego de una jornada intensa, donde por fortuna no se registraron daños contra la salud.

Es penoso ver los sitios por donde paso el fuego que arrasó vegetación y muchos animales domésticos que quedaron atrapados entre las llamas, pero esto debería servir de reflexión especialmente a los agricultores que continúan con las creencias de que con los incendios atraerán las lluvias.

Esta vez, se vio la solidaridad de la población y quedó demostrado que el trabajo articulado para enfrentar estos siniestros son la mejor arma para combatir el fuego. Desde las 3 de la madrugada de ayer, bomberos voluntarios, policías, voluntarios y brigadistas de diferentes instituciones como la municipalidad distrital de Tamburco, el Instituto Tecnológico de Abancay y estudiantes de la UTEA se unieron para acudir a los focos de fuego y sofocarlos.

La dotación de agua, rehidratantes, alimentos, así como vehículos de transporte y otros instrumentos para combatir el fuego, también se puso a disposición de los héroes anónimos que ahora nos devolvieron

la tranquilidad. Aproximadamente a las 4:30 de ayer lunes 14 de noviembre, otro incendio forestal acechaba al cerro Quisapata, pero los Serenazgos de Abancay acudieron al lugar y hasta altas horas de la noche continuaban luchando contra el fuego.

EN 32 DISTRITOS DE LA REGIÓN APURÍMAC SE PRESENTARÁ DESCENSO DE TEMPERATURA NOCTURNA.



Del jueves 10 al viernes 11 de noviembre, se presentará el descenso de la temperatura nocturna en la sierra sur y centro. Además, se esperan ráfagas de viento con velocidades cercanas a los 35 km/h, escasa nubosidad e incremento de la temperatura diurna. Información que da a conocer el SENAMHI.

El viernes 11 de noviembre, se prevén temperaturas mínimas por debajo de los -15°C en localidades sobre los 4000 m.s.n.m. de la sierra sur y valores próximos a los -4°C en zonas por encima de los 3700 m.s.n.m.

Las localidades donde se presentarán descenso de temperatura de regular intensidad NIVEL AMARILLO, serán en todos los distritos de la provincia de Antabamba. Así como en los sectores de: Circa-Abancay. Huayana, Tumay Huaraca, Pomacocha, Pampachiri, provincia de Andahuaylas.

Capaya, Soraya, Tapairihua, Yanaca, Pocohuanca, Sañayca, Chalhuanca, Caraybamba, Cotaruse, provincia de Aymaraes.

Similar situación se suscitará en los distritos de: Challhuahuacho, Haquira, provincia de Cotabambas. Progreso, Curasco, Micaela Bastidas, San Antonio, Mamara, Chuquibambilla, Pataypampa, Turpay, Virundo, provincia de Grau.

Sobre el particular la Dirección Regional de Defensa Nacional y Defensa Civil, solicita a las autoridades locales y la población en general, tomar las medidas de prevención, ante el descenso de temperatura a presentarse en los distritos indicados.

Abancay, 10 de noviembre del 2022. DIRECCIÓN REGIONAL DE DEFENSA CIVIL, COER-APURÍMAC. MÓDULO DE PRENSA.

DESIDIA E INCAPACIDAD DE FUNCIONARIOS PARA RESPONDER ANTE SEQUÍA E INCENDIOS EN APURÍMAC

(Lunes, Noviembre 14, 2022)



Pese a las recomendaciones y conclusiones que llega el informe "Escenario de riesgo por sequías meteorológicas a nivel nacional" elaborado por el Centro Nacional de Estimación, Prevención y Reducción del Riesgo de Desastres (CENEPRED), nada o casi nada de este documento se ha puesto en marcha en la región Apurímac para afrontar la emergencia hídrica, sumado a ello, los sucesivos incendios forestales registrados las últimas semanas.

Sobre estas emergencias, los incendios forestales en Apurímac han costado la vida de dos pobladores (Haquira y Lucre) por salvar a sus animales de las llamas, sin conocerse hasta el momento la magnitud de los daños ocasionados en viviendas, familias damnificadas, pérdidas de animales, áreas de cultivos, bosques nativos, de pinos, eucaliptos, flora y fauna silvestre arrasados por el fuego, ante el inexplicable silencio de los funcionarios del COER Apurímac, Plataforma

Regional de Defensa Civil y el llamado Grupo de Trabajo de la Gestión de Riesgo de Desastres (GRD).

Según el informe del CENEPRED, Apurímac se encuentra entre las ocho regiones con exposición media, alta y muy alta frente a las sequías, así como susceptibilidad en los niveles de media y alta en sequía extrema, severa y moderada, respectivamente. También registra el número de distritos apurimeños en riesgo que es de conocimiento de las entidades y funcionarios de esta región:

Riesgo muy alto en distritos por sequía extrema (1), riesgo alto por sequía extrema (47), riesgo medio por sequía extrema (36), riesgo bajo por sequía extrema (1)

Riesgo muy alto en distritos por sequía severa (1), riesgo alto (50), riesgo medio (34), riesgo bajo (0).

"El presente estudio permitirá a los gobiernos regionales y gobiernos locales, conocer los distritos con mayor riesgo ante la presencia de sequías meteorológicos de intensidad moderada, severa y extrema; y de esta manera priorizar su intervención mediante acciones multisectoriales para la prevención y reducción de riesgos, así como la preparación y respuesta oportuna frente a las sequías, a través de los instrumentos para la planificación en la gestión de riesgo de desastres", precisa una de las recomendaciones formuladas.

Sin embargo, pese a estos consejos dadas a conocer por el Cenepred, en Apurímac no se implementan las acciones preventivas frente a estas emergencias, como sucede en el distrito de Cotaruse (Aymaraes) donde se registra una alta mortandad de animales (camélidos y ganados) por carencia de agua y pastos, evidenciándose una total falta de coordinación entre el gobierno regional, provincial y distrital. (P.P.D)